



Reactivación del comité de publicaciones del Hospital Angeles León 2024

Angeles León hospital publications committee reactivated 2024

Luis Gerardo Domínguez Carrillo,* Ernesto Marín y Santillán,† José Gregorio Arellano Aguilar‡

Citar como: Domínguez CLG, Marín SE, Arellano AJG. Reactivación del comité de publicaciones del Hospital Angeles León 2024. Acta Med GA. 2025; 23 (2): 219-221. <https://dx.doi.org/10.35366/119500>

Abstract

On January 2024, the Angeles León Hospital Publications Committee (ALHPC) was reactivated, achieving the production of 26 articles edited in 4 national and foreign scientific publications, at the time of closing this article (XII-2024): there are 30 articles in press and 4 manuscripts under review by editorial committees. Achieving the production of 1.15 manuscripts/week, corresponding to 5 manuscripts/month, being practically double the production/year of the previous version of the ALHPC and increasing the production of manuscripts by 85% when compared to when the Committee ceased to be in operation.

Keywords: publications committee, scientific papers.

INTRODUCCIÓN

Con frecuencia, la mayoría de los médicos exponemos nuestras experiencias clínicas a través de conferencias o participando en sesiones clínicas. El reto surge cuando se nos solicita expresar esas experiencias por escrito, ya que escribir bien un artículo científico requiere tiempo, estudio y dedicación.¹

Los médicos publicamos para compartir nuestros conocimientos y experiencias. Las prerrogativas de esta información implican que tal investigación debe: a) enriquecer el conocimiento y comprensión de una determinada enfermedad; b) presentar resultados de los estudios realizados; c) comunicar nuevos métodos de diagnóstico o tratamiento; d) reflexionar sobre los resultados publicados; e) revisar un tema específico; f) desarrollar un caso clínico; g) mostrar una imagen ilustrativa; y h) externar ideas y opiniones en ensayos literarios sobre un tema específico relacionado con la medicina.

La importancia de la información escrita radica en su trascendencia, además, gracias a la comunicación electrónica, está prácticamente al alcance de todos los interesados, quizá limitada en su difusión por el idioma, pues únicamente los hispanoparlantes pueden acceder a la totalidad de los artículos, en tanto que el resto sólo tiene acceso al resumen en idioma inglés o a una traducción (no de la mejor calidad) a través de traductores automatizados.

ANTECEDENTES DEL COMITÉ DE PUBLICACIONES DEL HOSPITAL ANGELES LEÓN 2014-2019

En marzo de 2014, se constituyó el Comité de Publicaciones Médicas del Hospital Angeles León (CPHAL), cuya misión es involucrar a los médicos de la institución en la elaboración de manuscritos con el fin de publicarlos, cumpliendo uno de los objetivos primordiales que debe alcanzar el profesionista de la medicina, que es el de

* Especialista en Medicina de Rehabilitación, Presidente del Comité de Publicaciones del Hospital Angeles León. León, Guanajuato. México. ORCID: 0000-0002-1985-4837

† Cirujano General. Asesor quirúrgico del Comité de Publicaciones. Director Médico del Hospital Angeles León. León, Guanajuato. México.

‡ Especialistas en Medicina Interna. División de Medicina del Hospital Angeles León. Asesor en Medicina del Comité de Publicaciones. León, Guanajuato. México. ORCID: 0009-0000-3142-0081

Correspondencia:

Dr. Luis Gerardo Domínguez Carrillo
Correo electrónico: lgdominguez@hotmail.com

Recibido: 09-12-2024. Aceptado: 05-01-2025.

www.medigraphic.com/actamedica



transmitir sus experiencias, y la publicación es una manera de lograrlo.

A cinco años de la formación del CPHAL,² sus acciones reportaron la asesoría, revisión y corrección de 207 manuscritos. Correspondiendo a: 26 artículos originales, 11 de revisión, 68 de casos clínicos, 87 de imágenes en medicina, dos manuscritos de historia de la medicina, una carta al editor, un capítulo para el Libro de Medicina Interna y 10 imágenes en video (Tabla 1). Los manuscritos se hicieron llegar a 24 publicaciones científicas: 16 nacionales y ocho revistas extranjeras (Tabla 2).

Se consideró que la labor del CPHAL fue fructífera, pues la meta inicial de ocho manuscritos al año fue ampliamente superada con un promedio de 33 manuscritos al año, además se logró involucrar (por convicción y no por obligación) a 70% de los médicos de la institución en la realización de artículos, con una producción de 3.18 manuscritos/mes.

Por razones de cambio en organización, las labores del CPHAL se vieron interrumpidas durante cuatro años produciendo sólo nueve manuscritos/año de médicos del HAL (2020 a 2023).

RESULTADOS DE LA REACTIVACIÓN DEL CPHAL

En enero de 2024, se reactivó el CPHAL, logrando la producción de 26 artículos editados en cuatro publicaciones científicas nacionales y extranjeras, al cierre de este artículo existen (XII-2024): 30 artículos en prensa y cuatro manuscritos en revisión por comités editoriales. Logrando la producción de 1.15 manuscritos/semana, correspondiendo a cinco manuscritos/mes (Tabla 3), por lo que son prácticamente el doble de la producción/año de la versión anterior del CPHAL y superando en 300% la producción

Tabla 1: Clasificación por tipo de manuscritos médicos del Hospital Angeles León.

Tipo de manuscrito	n (%)
Original	26 (12.56)
Revisión	11 (5.31)
Imagen en medicina	87 (42.02)
Imagen en video	10 (4.83)
Caso clínico	68 (32.85)
Historia de la medicina	2 (0.96)
Carta al editor	1 (0.48)
Capítulo en libro	1 (0.48)
Editorial	1 (0.48)
Total	207 (100.00)

Tabla 2: 170 artículos editados en 24 publicaciones.

1. Revista Acta Médica Grupo Angeles
2. Revista de la Facultad de Medicina de la UNAM
3. Revista Cirugía y Cirujanos
4. *Obesity Surgery*
5. Revista Anestesia de México
6. Revista Ginecología y Obstetricia de México
7. Revista Mexicana de Medicina Física y Rehabilitación
8. Revista Mexicana de Cardiología
9. Revista Médica MD
10. Revista Gastroenterología de México
11. Revista Endoscopia
12. Revista Acta Ortopédica Mexicana
13. *International Journal of Critical Care and Emergency Medicine*
14. *Global Journal of Medical and Clinical Case Reports*
15. Revista Atención Familiar UNAM
16. *Global J Obes Diabetes Metab Syndrome*
17. *SMJ General Surgery and Clinical Research*
18. *Archives of Clinical Gastroenterology*
19. *Archives of Surgery and Clinical Research*
20. Revista Mexicana de Cirugía Endoscópica
21. Revista Oral
22. Revista Medicina Clínica
23. *Cardiac and Metabolic Science*
24. Capítulo en Libro Medicina Interna

Tabla 3: Producción de manuscritos durante 2024 de Médicos del Hospital Angeles León.

Artículos publicados	26
Artículos en prensa	30
Manuscritos en revisión	4
Manuscritos terminados	60

de manuscritos al compararla cuando el CPHAL dejó de estar en funciones.

Respecto a las perspectivas a futuro de este comité, se ha reactivado una relación estrecha con el comité de investigación y todas las divisiones y departamentos de la institución para valorar propuestas de investigación factibles, así como la redacción de los protocolos respectivos, con la intención de promover un mayor número de artículos originales; al mismo tiempo, se busca mantener los números alcanzados en cuanto a la producción de manuscritos de artículos de revisión, de casos clínicos, imágenes en medicina e imágenes en video. La tarea es un reto que requiere mantener e incrementar el esfuerzo y la conjunción multidisciplinaria en un ambiente cordial, que ha sido la característica de este comité.

CONCLUSIONES

1. La presencia de un comité de publicaciones que apoye al médico en la asesoría, elaboración y corrección de sus manuscritos demuestra las ventajas de su existencia como se corrobora en esta comunicación.
2. Consideramos que el médico que escribe y publica es un mejor médico, amén de trascender al dejar algo por escrito y cumplir (como lo establece el Dr. Ruy Pérez Tamayo)³ con las tres obligaciones que todo médico debe desempeñar en la medida de sus posibilidades: “cuidar la salud y combatir la enfermedad, compartir

sus conocimientos con todo aquél que pueda beneficiarse de ellos (qué mejor que a través de la publicación) y contribuir a enriquecerlos por medio de la investigación médica”.

REFERENCIAS

1. Domínguez CLG. Artículos científicos: la forma de escribirlos. *Rev Fac Med UNAM*. 2006; 49 (6): 229-231.
2. Domínguez CLG. Comité de publicaciones médicas del hospital Angeles León: experiencia de cinco años. *Acta Med*. 2020; 18 (3): 341-343. doi: 10.35366/95422.
3. Pérez TR. La investigación en la medicina privada. *Acta Med*. 2005; 3: 271-277.